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　　諸位同修，大家上午好。阿彌陀佛！請放掌。後天就是佛誕節
，今年因為疫情的關係，我們這個佛誕節只有上午供。我們買麵線
跟壽桃來供養釋迦牟尼佛，這是我們傳統的祝壽、慶生。我從小父
母都是用麵線、壽桃這一類，但現代人都是吃西洋的蛋糕，現在如
果你講到壽桃、麵線，他覺得很奇怪，怎麼不吃蛋糕。這就是我們
傳統的禮俗、飲食、供品也都西化。西化，西方的文化有它的優點
，有它好的方面，東方也有東方優良的傳統文化。身為中國人，不
能忘記祖宗，我們學習傳統文化的根本就是從孝，「孝親尊師」，
從這個地方來學習。《感應篇》我們也念到「忠孝友悌」，我們學
習的就是忠孝友悌，所以我們不能違背經典。如果違背經典，就沒
有正確的標準。不管儒家、道家、佛家，乃至其他的宗教，都要依
經典。經，是我們生活修行的標準，離開經可能很多方面都不正確
，思想、言行等等都不正確了，這是我們一定要先認識清楚的。
　　現在我也掛名在汐止拱北殿當住持，但是現在所有的寺廟，都
不知道以經典來做為日常生活修行的一個準則、標準，頂多念一念
。甚至念都沒有，只是舉行一個宗教儀式、宗教的活動，對這些內
容都沒有人去講解、說明，所以一般人有信仰，很虔誠，但是對這
個教理是完全不知道。所以前天威養居士去彰化、台南、高雄城隍
廟拍外景影片，問到廟的負責人（他們也不懂、也不知道）這個廟
它的功能是什麼？它的內容是什麼？它教社會大眾教什麼？說不上
來。如果我們稍微留意一下，你到城隍廟那個對聯都寫在那邊，你
留意去看一看就知道，城隍廟到底它的作用是給社會大眾什麼樣的



啟示，寫的很清楚，但是現代人都沒有看清楚。或者看了，他認為
善惡因果報應是迷信，是封建社會用這個來控制人民思想的，現在
很多人是這樣的看法跟想法。說用這個來控制人民，他比較好管理
。其實是迷信。
　　這個言論可以說普遍在現代，給社會大眾一個很嚴重的誤導。
政治人物為了奪取政權，不擇手段要達到他的目的，所以講的話，
我們套現在的話來講，沒有科學根據，不科學的。現在人動不動就
把科學搬出來，科學我不懂，不是所有的人都是科學家，也都聽人
說的。科學基本的原則跟精神，就是理論、方法、實驗、證實，證
實這個結果。佛法講信解行證，你相信這個道理，了解這個方法，
然後你要去行，行就是實驗。實驗之後，來證實是不是經典講的這
樣的結果，總是要透過實驗去證實，在佛法叫證果。證實結果，證
實什麼樣的結果，信解行證。科學要發明一個東西，實在講也是信
解行證，離不開這個原則。
　　所以我們對於不了解的東西，我們可以存疑，佛法允許人家存
疑，就是持保留態度，你不肯定，也不否定。你不要去否定，或許
哪一天你證實了，因此持保留態度，這個態度是正確的，有待證實
，先不要去否定。天地鬼神的事情，實在講，人生閱歷多了，看多
了這個經驗會告訴我們，這些都是事實存在的。如果自己沒有很客
觀的去看待這個事情，總是用自己主觀的一些觀念，自己認為怎麼
樣，那自己這個認為，都是對的嗎？都是宇宙事實真相嗎？你生從
哪裡來，死往哪裡去，你知道嗎？人為什麼會有生死？為什麼有眼
睛、有鼻子，有嘴巴能吃飯？很多事情科學也很難去解釋的，但是
它是事實存在，你不能說它沒有，所以不能夠武斷的就去否定經典
上講的。
　　經，在中國一旦稱為經，它就是事實真相，一個字都不能改，



你一改就錯了，為什麼？因為它是經，經是什麼？是真理。你不能
改，你沒辦法改，因為它事實就是這樣，你怎麼改？所以孔老夫子
講，「述而不作，信而好古」，信述古聖先賢的，因為古聖先賢傳
下來那是經，真理，事實真相。真理它本來就存在的，現在人講創
作、創造，那創什麼？你能創造什麼？大概能創造的，只有創造惡
業，創造這個世界的災難、創造污染、創造破壞地球自然生態，這
是人類創造出來的。所以現在人狂妄、無知，造成這麼多災難，還
不知道回頭，還不覺悟，還要怨天尤人，還要繼續爭，這個後面災
難愈來愈多，一波一波的。這個災難過了，又製造新的災難在後面
，真的沒完沒了。
　　所以上一個世紀，英國著名的歷史學家湯恩比教授講，二十一
世紀這個社會要恢復正常、恢復秩序，必須提倡學習中國的孔孟學
說跟大乘佛法。上個世紀講，大陸正在文化大革命，大家對他講的
話很質疑，人家中國人他都不要了，如果那麼好，中國人他自己為
什麼不要？你再提倡這個，那不是讓人懷疑嗎？到了這個世紀，我
們愈看就愈明顯，全部被他講中了。所以我們現在看這個世界是愈
來愈亂，有沒有愈來愈和平？沒有。災難有沒有愈來愈少，還是愈
來愈多？是愈來愈輕，還是愈來愈嚴重？這個當中我們仔細去觀察
，就很清楚了。這個跟封建、迷信都沒有關係，跟人心善惡有關係
。善有善報，惡有惡報，因果律之前，人人平等。
　　所以這次我們台灣，受到新冠狀病毒的疫情衝擊算是最小的，
雖然有一些衝擊，但這個對社會影響是相當嚴重，第一個在經濟蕭
條。雖然人命沒有死傷那麼多，但是經濟蕭條是免不了，你會受外
圍的影響，。也總算比較好了，這個地方也是說明台灣還是有很多
人在修善，這個瘟疫特別第一個因素是殺生來的。在全球，可以說
我們台灣的素食餐廳是最多的，大家到海內外去看，真的我們台灣



的素食餐廳最多，就連海邊賣海鮮的，有一次我過去要吃素，他們
都有賣素的，那是說明什麼？吃素的人多，吃素的人多，殺生他也
一定就會減少，殺的人當然還是比較多，但是總是有一股力量去減
輕這個業障。所以我們看一看，的確也是共業當中有別業，我們自
己好好努力來修學，斷惡修善，正己化人，影響社會大眾，影響世
界，這樣我們就功德無量。
　　好，今天就跟大家分享到這裡。祝大家福慧增長，法喜充滿。
阿彌陀佛！
　　
　　


